

N. 3.

## B O L E T I N

DEL EJERCITO UNIDO, LIBERTADOR DEL PERÚ.

**Diciembre 2 de 1820.**

EL 21 se puso en marcha para Guaras el Batallon numero 5, y su Comandante el Coronel Campino recibió ordenes del General en Gefe para ejecutar este movimiento con la rapidez que pedian los oprimidos habitantes de aquella Provincia.

POR nuestro frente, el enemigo mudó en este dia de posicion pasando de Chancay á Chancaillo, dos leguas al N. de aquel punto. El 22 marchó acia Sayan diez leguas al E. de Huaura, segun los avisos que tuvo el Coronel Alvarado, que se halla con el mando de la Vanguardia: la fuerza del enemigo ascendia á 3000 hombres: el Coronel Alvarado mando replegar sus partidas de observacion, y que la de Vilcahuaura pasase á explorar el camino de Sayan, y con toda la Caballeria marchó á situarse en Vilcahuaura. El enemigo regresó el 23 por ordenes del Virey á tomar la posicion de Chancay, desde la mitad del camino de Sayan: el 24 por la noche llego al Cuartel General el Coronel Alvarado.

EL Lugre terrible fondeó en este Puerto esta mañana, traiendo á su bordo 22 oficiales y 85 soldados, que vienen de Casas-matas: la naturaleza se extremece al oir sus padecimientos, y el alma se eleva al contemplar su firmeza: con este motivo se há añadido la siguiente.

## ORDEN DEL DIA

ACABAN de llegar á este Cuartel General los valientes soldados que por un tiempo dilatado, hán sufrido con heroica constancia la mas dura opresion y el mas inhumano tratamiento en los calabozos de Casas-matas. Las promesas halagüeñas de libertad y las amenazas de muerte, no hán bastado á contrastar su lealtad á la Patria: ellos hán esperado con firmeza el tiempo en que sus compañeros de armas los salven de la miseria, y venguen la humanidad ultrajada en sus personas.

ESTA gloria estaba reservada al Ejercito Libertador, cuyos primeros esfuerzos han arrancado á la tirania aquellas respetables victimas: y siendo en mi un deber recompensar su constancia, declaro.

1. TODOS los soldados que hán venido de Casas-matas quedan exceptuados de cualquier servicio mecanico en los cuerpos á que se destinen.

2. GOZARAN de antigüedad en ellos segun sus clases, y serán los primeros cuyos nombres sean llamados al pasar la lista.

COMUNIQUESE en la orden del dia para su satisfaccion, y la del Ejercito á cuyas armas deben su libertad.—*San Martin.*

S. E. el General en Gefe salió el 25 para Huacho: alli dió ordenes al Coronel Alvarado para que ejecutase al dia siguiente un movimiento sobre el enemigo, con el doble objeto de forzar al enemigo á un combate, ó de apoyar varias combinaciones, que no podian diferirse sin peligro.

LOS Escuadrones de Granaderos y Cazadores se pusieron en marcha para Chancay, llevando los forrages necesarios á efecto de no dilatarla. S. E. volvió á este punto el 26.

UNA partida de 20 Granaderos al mando del intrepido Teniente Pringuel salió á reconocer al enemigo, y *por fortuna nuestra* fué cortada por 80 caballos y hecha prisionera cerca de Chancay. Ellos se rindieron, pero el enemigo quedó cubierto de ignominia: quiza no hay ejemplo en el mundo de un combate más desigual y que tanto deshonne al vencedor: los vencidos se hán hecho acreedores á la admiracion de los enemigos, y al aplauso de sus compañeros de armas.

## ORDEN DEL DIA

**SOLDADOS!** UNA de nuestras partidas de observacion há caido en poder

de los enemigos en Chancay: el Teniente Pringuel y 19 Granaderos fueron sorprendidos el 27 por 70 hombres: cargaron sobre ellos, rompieron la línea, pero al fin tuvieron que ponerse en fuga á la vista de 100 hombres mas, que venian á unirse á los ultimos. De nuestros bravos, tres quedaron en el campo, 11 fueron heridos y 6 hán caído prisioneros incluso el oficial. La excesiva superioridad del numero, y el estado en que se hallaban los caballos de nuestra partida hán dado al enemigo este humillante triunfo. El debe avergonzarse de haber vencido á 20 Granaderos que acababan de romper su línea y dejar tendidos en el campo entre muertos y heridos 26 lanceros, á mas de un oficial, segun se me asegura. El vencedor há quedado escarmentado en este choque, y llenos de orgullo los vencidos.

SOLDADOS! no temais á un enemigo que solo busca victorias que degradan, y daos la enhorabuena por una perdida que hace tanto honor á nuestros compañeros de armas. —*San Martin.*

EL 27 volvió de Huaura el General en Gefe. La desercion del enemigo empezó á ser excesiva en este dia: casi de todos los Cuerpos del Ejercito Real se presentaban Oficiales y soldados, que atropellando las barreras que opone la tirania sobresaltada á los proyectos que inspira el patriotismo reanimado, venian á unirse en sentimientos y en ideas á los Libertadores del Perú.

AUN no hacen tres meses que el Ejercito desembarcó en estas costas: pero los sucesos de que hemos sido testigos, exceden á cuanto podiamos esperar de la fortuna en triple tiempo. Hay dias en que las buenas nuevas apenas se interrumpen lo que basta, para que la abundancia del placer no ahogue la facultad de sentirlo. El 2 de Diciembre pertenece al numero de los dias mas fecundos en grandes acontecimientos.

A las 11 de la mañana se recibieron las primeras comunicaciones del Coronel Mayor Arenales, que se separó del Ejercito en Pisco, y desde entonces no há marchado sino para encontrar al enemigo, ponerlo palido y humillar su orgullo. La naturaleza le há presentado mas obstaculos que la misma fuerza: la intemperie de un clima desconocido, la fragosidad de los caminos, las privaciones y escaseces, hán provado el temple de las almas que animan á los soldados de la libertad; y hán hecho ver, que los que son capaces de vencer á la naturaleza, no pueden menos de someter á su denuedo la suerte de la guerra.

LA intendencia de Tarma pertenece yá al territorio independiente: los que la oprimian, no existen, sino para aplaudir la generosidad del vencedor: en toda su extension, há sido batido el enemigo: una parte de las tropas lo ha abandonado, al oír el grito de la razon y de la libertad: los pueblos hán sentido por la primera vez el placer de existir para si mismos, y es mas facil que sacrifiquen su vida que el que vuelvan á enagenar su Independencia.

EL Coronel Mayor Arenales quedaba en Jauja el 25 del pasado, y acababa de tener noticias que una division de 1200 hombres al mando del Brigadier O' Relly se hallaba situada en Canta, con orden y disposicion de marchar sobre Pasco. El resolvió buscarlo, y sellar con esta victoria la campaña de la Sierra. Un presentimiento general anuncia el termino que debe aguardar, el que antes de salir de Lima para Pasco, ofreció deshacer en 15 dias á nuestra division.

CUATRO horas despues de haber llegado las comunicaciones del Coronel Mayor Arenales, se recibió el parte del Teniente Coronel Uriondo, que por ausencia del Coronel Campino, informaba á S. E. el General en Gefe el resultado de la sorpresa de Guaras. En la madrugada del 29 del pasado, el Coronel Campino con 50 granaderos se dirigió sobre el pueblo de Guaras, dejando el resto del Batallon á cargo del Teniente Coronel Uriondo, para que siguiese su marcha con la posible brevedad. Llegó á la primera avanzada con tal rapidez, que aunque casualmente estaba con las armas en la mano, en razon del servicio, apenas tuvo tiempo para rendirlas. Pasó en seguida al cuartel de la tropa de línea, donde la primer alarma se dió por un sentinelá, que vió acercarse como un torrente la fuerza del Coronel Campino. Se pusieron en defensa, y se mantuviéron firmes hasta que nuestros soldados echaron pie á tierra: el encuentro fué impetuoso, pero no duró, sino el tiempo preciso para desengañarlos de la vanidad de su resistencia: el enemigo tuvo algunos muertos, y el resto se rindieron prisioneros. La tropa de Milicias previno con la fuga el conflicto del ataque. El pueblo aplaudió esta victoria como suya: los habitantes hán mostrado como en todas partes el odio mas antiguo y profundo contra la dominacion Española; y ¿aun habra quien se obstine en contrariar el voto universal de la América?

EN el num. siguiente se dará el detall de los prisioneros, que no podemos añadir aqui.

**Imprenta del Ejercito Libertador.**